

て違つて来る。ことに公庫から二十四年、二十五年ごろに借りたものは、木造家屋なら一方八千円というような標準で借りて建てている。今日においてはその程度の建物は坪三万円以上かかる。そういう場合において、過去の金さえ返せばよいのだというのじやなくて、やはり建物を建てている者から見れば、現在保有しておる建物が火災にかかつた場合には、これを再び建築し得るというだけの資金の確保をするために保険をかけるというのが常識であります。そういう点から見れば、この公庫から借りた前の残額に対する保険料といふものは相当巨額に達する。それに対して今まで三割の割引があつたが、今後は三割の割引がないということになりますと、その全体の保険料の上から見たならば、公庫の分が一割五分とか六分という比率になつて、幾分下るのでありますようけれども、その他の保険料においては、かえつて從来より比率が高くなる。その差額はどうなるか。であるから、これは公庫のために、自己の貸した金の資金の回収のためににはなるけれども、建物を建てた者の立場からいいうならば、必ずしもその恩恵は受けない。こういう結果になりはせぬかといふことから、私はその資料の提出をお願いしてあるのであります。でありますから、今の説明のように、平均して建物が三十万円、過去の貸付金が二十九万円、これは公庫の貸付金の基準から見て、明らかに矛盾のある統計であります。最近改正になつて、あるいは八割程度まで貸すということになつておりますけれども、当初は七割五分か、そこらであつた。そうすれば、三十万円の建物に対

して二十九万円貸すということは、非常に不確規の上にあり得ない。そういうあやふやな統計の基礎のもとにわれ／＼はこの問題を判定することは、非常に不確実な判定になると想うのでありますまして、そこで私は今のような正確な統計の提出をお願いいたしておつたような次第であります。しかしそれができないということになれば、現段階においてわれ／＼の判定はおのずから違つてきますが、その点において私は本案に對する意見を留保しまして質問はこれ以上やつてもむだだと思ひますので、これで一応打切つておきます。

○松本委員長 前田榮之助君。

○前田(榮)委員 私はちよどく本案が提案された際に提案の理由を承っていましたのでございますが、今度の改正案によりますと、利率が五分五厘が六分になつておるわけです。大体漸次日本の経済が安定の方向に向かつたると常に政府は言つておるのであります。そういう際に金利は漸次低下せなければならぬのが経済上の原則ではないかと思うのであります。そういう際に利率をこういう住宅の関係においてのみ引上げるというごとにについてもう少し、いかなる根拠に基いておるか、こういう点明確な御答弁をまず第一にお伺いしたいと思ひます。

○師岡政府委員 公庫の利用者が少額の所得者であるために、できるだけ利率を低くしなければならぬということは、だいたいまのお話の通りでございまして、ごもつともな意見と存じます。ただ公庫としまして提案理由のときにつき説明しましたように、現在出資金が百八

十億、それから見返り資金の交付金が百億、合せまして二百八十億ということになります。それから資金運用部からの借入者が百八十億になつておるので、資金運用部からの借入れにつきましては運用部に対しまして六分の利子を拂わなければなりませんので、いわゆる資金コストがかかるわけであります。これらを勘案しまして現在の五分五厘では公庫の経費全般が苦しくなるので、多少の引上げを行いまして全体の経費のバランスをとりたいというのが五厘引上げの理由でござります。

○前田(築)委員 資金運用部から幾ら……。

○師岡政府委員 百八十億になります。

○前田(築)委員 なるほど資金運用部の利率は六分になりますけれども、政府資金等を勘案しますと必ずしも最高の利率によらなければならないということはうなづかれないと思うのであります。いわゆる見返り資金、資金運用部資金、政府出資金、こういうものの平均利率が幾らになつておりますか。平均利率をお示し願いたいと思ふ。

○前田(築)委員 今ちよつと正確なものがわかりませんが、平均としまして三分七厘くらいになるんじやないかと思います。従いまして公庫でいろいろの経費がいりますから、この程度はぜひとも確保しなければならぬと考えております。

であります。が、この問題はまたあとに
まわしたいと思います。

最近日本の都市の中で、鳥取市を初
めといたしまして相当大火災が起つてお
るのであります。が、鳥取市につきま
しても、この住宅金融公庫の融資によ
る住宅の建設は相当優先的に認めると
いうように建設大臣は現地でも言つて
おるようであります。が、こうした最近の
火災による住宅金融公庫の融資をす
る総数、こういうものは最近のもので
わかつて、いるだけによろしくござい
ますから、どういう予定になつておりますか。私がこういうことをお聞き申
し上げるのは、そういう災害による特
定の地域に融資をするために、全國の
こうした融資を希望している人々のわ
くが、従つてしわ寄せされるのではないか
いかという心配を持つてゐるのであります。
当然そうなると思うのであります
が、そういうものに対しても当初の
計画からいいますと、多少そこに予定
の狂うものと一応断定されなければな
らないと思いますが、そういう場合に
おいては融資の総額を何かの形で、あ
るいは預金部資金を増額するとか、ま
た何とか他の方法を考えられておるの
かどうか、こういう点をお尋ねする次
第であります。

の時期にちょうどさしかかればよろしくうございますが、そうでない時期にはずれている場合があります。従いまして災害の場合には特に個別に扱うということになつて参るわけであります。そのかわりに抽籤率を同じにするのかといふか、あるいは多少率をよくするかといふ問題がござりまするが、これは災害の程度に応じましてその都度決定しているわけでござります。で鳥取の場合におきましては、閣議におきまして鳥取の災害対策としましてこの際二億と融資するということがきつたわけでありますし、いわば別にくできめられただけであります。その結果全体に多少の影響はございませんが、このためにただちに別に百八十億のほかにまた資金運用部からまわしてもらうといふことは、これはまだ考えておりません。またこの資金運用部から借り入れることにつきましては、国会の議決もいることでありまして、そういう適當な時期でありませんとできないことになつております。

それからお尋ね申し上げておきたいのは、自己保険の問題であります。が、最近建築をする場合においては、従来のように建築を自由かつてにやらせておつたときは蓮いまして、新しい建築は火災の率も全般的に考えますと低下されておるのではないかと思うのであります。従つて住宅金融公庫からの火災保険については現在營業をやつておる保険会社との交渉は、これは全國の都市々々で多少の違いはございますが、保険の率を現在やつておる以上に金融公庫としての交渉によつて引下げを要求する当然な理由があると思うのであります。そういう方の交渉の経過、あるいは交渉されておるか、どういうようになつておるかという点をひとつお示しを願いたいと思います。

○鷲岡政府委員 公庫の付保の状況から見まして、現在の保険料が高くなつたといふお話をございます。これは公庫の発足當時から、普通の一般料率では無理だということが五割引を交渉して参つたわけであります。それがいろいろのいきさつによつて、現在は三割引になつておるわけでございまして、公庫としましては、債務者の負担軽減の趣旨から、一層努力しなければならぬものと考えております。

○前田(葉)委員 もう一つの御答弁はわからぬのでしようか。

○鷲岡政府委員 これはちょっと手元に資料がございませんので、私の記憶で申し上げますと、大火の場合には、一般の先ほど申し上げましたように、一般の申込時期と違いますので、大体におきまして資金の余裕わくの範囲内でその

都度別に融資を行つております。その総額がどのくらいになりますか、ただいまよりと手元に資料がございませんが、必要があれば後ほど差上げたいと思います。

○松本委員長 本案に関する質疑は次会に続行することいたします。
本日はこの程度で散会いたしたいと思ひます。

午後零時二十四分散会

【参照】

宅地建物取引業法案(瀬戸山三男君
外十一名提出)に関する報告書
〔都合により別冊附録に掲載〕

第十三回国会衆議院通商産業委員会
議録第二十一号中正誤

頁段行 誤 正

五 一 一 残余財産が、残余財産は、

第一回国会衆議院建設委員会議録
第二十四号中正誤

頁段行 誤 正

一 四 三 都道府県知 都道府県の

二 一 三 地方公共団 体は、地方公共団

三 三 五 地事項の外借 地事項の外、借地法